
 

 

 
 

Info&Report編  デイジー教科書 いかがでしたか？ 

 

１ デイジー教科書とは何ですか？ 
デイジー教科書とは、公益財団法人日本障害者リハビリテーション協会が、デイジー

製作団体の協力を得て、小学校と中学校の発達障害等の読むことの困難な児童生徒に提

供する通常の教科書の代わりとなるアクセシブルな電子教科書です。 

デイジー教科書は、ブラウザーやＰＣ専用ソフト等で読むものですが、次のような特

徴があります。 

① ハイライトされたテキストと、音声、画像が同時に表示され、どこを読んでいるか

が確認できます。 

② 目次や見出しを使って、読みたいページに移動が簡単にできます。 

③ 再生ソフトにより、下記のよう

な個々のニーズにあった読み方が可

能です。 

● 読んでいるところをハイライト

表示ができます。 

● 縦書きの文章とルビを表示でき

ます。 文字の大きさ、書体を変更で

きます。 

● 読むスピードを変更できます。 

● 背景色、文字の色を変更できま

す。 

● しおり（ブックマーク）や全文

検索などの機能もあります。 

楽しく読むために (youtube.com) 

デイジー教科書はこのような特長を持っているので、読むことに困難を抱えている児

童生徒(外国人児童も含む)の読みと理解を助ける教科書として有効です。また児童生徒

の読むことの不安が軽減し、他人に頼らず、自立して学習に取り組むことができます。 

（以上「活用マニュアル デイジー教科書を使ってみよう！ Ver. 3.１」2016年 11

月（公財）日本障害者リハビリテーション協会作成のマニュアルより） 

 

  

「センターよりＩ
あ い

をこめて」 
 

教育センターたより ２１号 

2024年２月２０日 

https://www.youtube.com/watch?v=Yp9CrBpppPM&list=TLGGkgud3gJw7lwxOTAyMjAyNA&t=170s


２ どんな感じなの？ 
画面は、このような感じです。詳しくは下のリンクから Youtube動画をご覧ください。 

 

 
 

マルチメディア DAISY図書「ごん狐」を再生しているところ (youtube.com) 

https://www.youtube.com/watch?v=G11o0BliDiM&list=TLGGIYvUuFJrbtwxOTAyMjAyNA

&t=13s 

 

３ 滑川市では・・・ 
今年度、滑川市全体で使用申請をし、申し出のあった５校で実際使われました。 

その一部を紹介します。 

 こんな場合に  使ってみたら 

小
学
生 

特別支援級在籍 発達障害のため、勝手読

みをしてしまう、文の内容を理解するのが苦

手 
⇒ 

新しい単元に入ったときに使

用したところ、やや効果が見ら

れた。 

小
学
生 

通常級在籍 発達障害のため、単語の切れ

目が分かりづらく漢字を読むのが苦手、集

中して読むのが苦手、文の内容を理解する

のが苦手 

⇒ 

通級で週１回程度使用したと

ころ、やや効果が見られた。 

https://www.youtube.com/watch?v=G11o0BliDiM&list=TLGGIYvUuFJrbtwxOTAyMjAyNA&t=13s


小
学
生 

通常級在籍 発達障害のため、漢字を読む

のが苦手、集中して読むのが苦手 ⇒ 

通級で週５回以上使用したと

ころ、効果が大いにあった。 

小
学
生 

特別支援級在籍 発達障害のため、漢字を

読むのが苦手、集中して読むのが苦手 ⇒ 

週１回程度使用したところ、や

や効果が見られた。 

小
学
生 

通常級在籍 外国籍児童のため、単語の切

れ目が分かりづらい、漢字を読むのが苦

手、集中して読むのが苦手 
⇒ 

週１回程度しようしたところ、や

や効果が見られた。 

小
学
生 

通常級在籍 外国籍児童のため、教科書の

読みに困難がある ⇒ 

週４回程度、日本語指導で使

用したところ、やや効果が見ら

れた。 

中
学
生 

通常級在籍 外国籍生徒のため、ひらがな

を読むことが苦手、単語の切れ目が分かり

づらい、文の内容を理解するのが苦手など

教科書の読みに困難がある 

⇒ 

使ってみたがあまり効果はな

かった。 

中
学
生 

通常級在籍 外国籍生徒のため、「きゃ・ぎ

ゃ」等の特殊音節を読むのが苦手、ひらが

なを読むことが苦手、漢字を読むのが苦

手、文の内容を理解するのが苦手など教科

書の読みに困難がある 

⇒ 

使ってみたらやや効果が見ら

れた。 

 

４ 来年度も 
市全体で使えるようにする予定です。 

使いたい学校･学級は、４月になったら市教委までお問合せを！ 


